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que se manejan: hicimos 1 minuto con 29 segundos.
En esta ocasión decidimos hacer el simulacro de situa-
ción más real, con todas las puertas cerradas, además
de que la gente del edifico 4 tendría que caminar un
poco para llegar al punto de reunión, en este caso se
evacuó en 2 minutos 30 segundos. No estamos muy
lejos de lo permitido, aunque debemos mejorar.

Gaceta II: ¿Quién coordina los simulacros?

LS: La Comisión Local de Seguridad.

Gaceta II: ¿Cuántas personas conforman la Comisión
Local de Seguridad?

LS: Diez personas, todos académicos, y está presidida
por el doctor Sergio Alcocer. Esta comisión es perma-
nente. Nos apoyamos con personal académico y algu-
nos estudiantes que forman las brigadas, aunque estos
últimos sí son removibles.

Gaceta II: ¿Alguna vez han tenido un caso de evacua-
ción real?

LS: No, en el tiempo que yo he estado en la Comisión,
no. Pero justamente por eso seguimos realizando es-
tos simulacros. Es la cultura de la prevención.

Entrevista con la becaria Mónica Lilia
Salazar Peláez

Siempre había querido estudiar en la UNAM,
ya que en Colombia la consideramos como una

de las mejores universidades de Latinoamérica

Gaceta II: ¿Dónde estudiaste?

Mónica (M): En la Universidad de Antioquia, en Colom-
bia, que es una de las universidades públicas más reco-
nocidas de mi país. Ahí se realiza mucha investigación,
al igual que en la Universidad Nacional de Colombia.

Gaceta II: ¿Qué fue lo que estudiaste?

M: Yo soy ingeniera sanitaria. Entré en 1999 y me gra-
dué en 2005. Posteriormente, y coincidió con que me
encontraba estudiando portugués, me enteré que los
brasileños eran fuertes en la parte de saneamiento
ambiental. Hice la maestría en Brasil, en el Instituto de
Pesquisas Hidráulicas de la Universidad Federal de Rio
Grande del Sur, en Porto Alegre. Terminé en marzo de
este año.

Gaceta II: Específicamente, ¿qué fue lo que estudiaste
en Brasil?
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M: El título que obtuve fue el de Maestra en Recursos
Hídricos y Saneamiento Ambiental. Mi tesis trató algu-
nos problemas que se presentan en el tratamiento de
aguas residuales domésticas en reactores UASB. Estos
reactores son un tratamiento biológico de aguas
residuales y se caracterizan porque los microorganismos
encargados del tratamiento son anaerobios y porque
el agua residual tiene un flujo ascendente. Es un trata-
miento muy utilizado en varios lugares, especialmente
en países tropicales y en vías de desarrollo, aunque el
agua no queda tan pura como para consumo humano
y se requiere de un tratamiento posterior. En Brasil se
utiliza este sistema ampliamente y se tienen mucho
conocimiento en el tema. Como estos reactores ope-
ran mejor a temperaturas altas y Brasil es un país muy
caluroso, este sistema se acopla perfectamente allá.

Gaceta II: ¿Por qué te interesó posteriormente venir a
México a estudiar?

M: En Brasil conocí a un mexicano y nos hicimos no-
vios, claro que tuvo que ver, pero además, siempre había
querido estudiar en la UNAM, ya que en Colombia la
consideramos como una de las mejores universidades
de Latinoamérica y como punto de referencia acadé-
mico y de investigación. Muchos de los artículos inter-
nacionales producidos en Latinoamérica son de Brasil o
de México y de esos,  la gran mayoría es de la UNAM.

Gaceta II: Ya en México, ¿la impresión de la UNAM es
la que esperabas?

M: Yo intenté no tener un preconcepto. Lo único que me
esperaba es que iba a ser gigante, y justamente así lo es,
pero además todo es muy ordenado, con buen ambien-
te para la investigación y para el trabajo académico.

Gaceta II: ¿Cuánto tiempo llevas en México?

M: Apenas 2 meses. Me gané una beca en Colombia
en julio pasado y aquí estoy.

Gaceta II: ¿Ya estás en el doctorado?

M: Aún no. Estoy en una estancia de investigación de 6
meses pero sí quiero quedarme para el doctorado. Ya
hablé con el doctor Alberto Noyola quien es el investi-
gador con el que estoy trabajando en este momento,
aquí en el edificio 5, y me va recibir como su estudiante
de doctorado, espero, para el próximo año.

Gaceta II: Aquí en el instituto, ¿estás trabajando en lo
mismo que hiciste tu tesis en Brasil?

M: Parecido. Aquí también estoy trabajando con reac-
tores UASB. La diferencia es que el reactor UASB de
aquí tiene un sistema de membranas acoplado y ahora
estoy más enfocada en el sistema de membranas que
en el reactor UASB en sí. Como el proyecto es muy
extenso, la idea es que siga con el mismo proyecto para
el doctorado.

Gaceta II: Pasando a otras cosas, ¿qué diferencia has
visto entre el ambiente con los colombianos, los brasile-
ños y los mexicanos?, no sólo en el ámbito académico.

M: Bueno, no es una pregunta fácil. Yo creo que los
colombianos somos más sencillos… y no comemos pi-
cante, por supuesto. Pero desde luego Colombia y México
son pueblos muy similares. Con los brasileños hay más
diferencias, y no sólo por el idioma. Ellos son fiesteros,
relajados, se llevan la vida sin grandes sobresaltos. Ade-
más de tener las vacaciones más largas de todo el mun-
do, pues durante el verano no trabajan. Desde navidad
hasta carnaval son vacaciones para ellos (risas).

Gaceta II: ¿Dónde comes, dónde vives? ¿Arreglaste
estos problemas rápidamente?

M: Generalmente como en biomédicas, me echo mis
taquitos, o en Química cuando quiero comer algo más
completo. Me encanta la comida mexicana. Lo único
que no me gusta es el pozole. Todo lo demás me gusta
mucho. Vivo cerca de la UNAM, en Coyoacán, tuve suer-
te en encontrar un cuarto en perfectas condiciones con
una compañera muy agradable.

Gaceta II: A pesar de que hablamos español en mu-
chos países de Latinoamérica, existen modismos de re-
gión en región, ¿qué te has encontrado al respecto?

M: Lo que me sorprendió un poco cuando llegué acá,
tiene que ver con materiales de laboratorio. Por ejem-
plo, los matraces nosotros les llamamos simplemente
«erlenmeyer»; los vasos de precipitado les decimos
«becker»; los matraces aforados allá les decimos «balo-
nes volumétricos». Eso al principio causa un poco de
confusión. También con la comida: a los ejotes noso-
tros les decimos habichuelas; a los chícharos, arvejas; a
los camotes, batatas; a los elotes, mazorcas.
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Por último, Mónica nos platicó sobre algunas palabras
muy utilizadas por muchos, pero que pueden molestar
conciencias impías. «Mala palabras» pues, que aquí lo
son pero en Colombia no, o viceversa. Si la encuentran
en alguno de los laboratorios del instituto pregúnten-
le, dijo estar dispuesta a explicar de qué se trata.

Entrevista con el estudiante de posgrado
Alexander Schaum

México siempre me ha llamado la
atención como país, su cultura,

y me interesó mucho lo que están haciendo
en desarrollo de sistemas de control

Gaceta del II: ¿Cuál fue tu formación académica en
Alemania?

Alexander Schaum (AS): Yo estudié cibernética técnica
en Stuttgart. Egresé en abril de 2006.

Gaceta del II: ¿El sistema escolar en Alemania es similar
al de México?

AS: Es diferente porque allá la carrera termina directa-
mente con lo que se llama Diplom, que equivale a la maes-
tría, no hay licenciatura como tal. Ahora están empezan-
do a introducir el sistema de Bachelor Master pero el sis-
tema tradicional es el que termina con el Diplom.

Gaceta del II: ¿Y en la UNAM estás estudiando…?

AS: Al llegar a México con la maestría, me inscribí direc-
tamente al doctorado.

Gaceta del II: ¿Por qué quisiste venir a México a seguir
con tus estudios?

AS: Me decidí por México porque siempre me llamó la
atención como país, por la cultura, y me interesó mu-
cho lo que están haciendo aquí en desarrollo de siste-
mas de control, que es mi campo de estudio.

Gaceta del II: ¿Cómo fueron tus primeros contactos
con la UNAM?

AS: En Stuttgart, ayudé en un congreso en 2004, y ahí
conocí al doctor Jaime Moreno quien me invitó a hacer
la tesis de maestría en México. Vine en 2005 y me que-

dé para hacer la tesis. Regresé a Alemania, hice
mis prácticas industriales y me gradué allá. En ese
entonces platiqué nuevamente con  el doctor Mo-
reno sobre la posibilidad de hacer el doctorado en
este instituto, porque la colaboración con él me
pareció muy buena y el tema muy interesante.
Siempre he creído que es muy buena oportuni-
dad estar en la UNAM.

Gaceta del II: ¿Desde cuándo «practicas» el español?

AS: El español lo había empezado a estudiar des-
de hace varios años, pues desde antes de tener
contacto con el doctor Moreno tenía conocidos
mexicanos.

Gaceta del II: ¿Específicamente qué tema estás
trabajando con el doctor Moreno?

AS: Es un doctorado en control de observadores
para sistemas en parámetros distribuidos. Son sis-
temas cuya dinámica depende de su extensión es-
pacial. Se estudia que toda la distribución en el
sistema sea homogénea, con lo cual aparecen
ecuaciones diferenciales, y eso es un marco ma-
temático para tratarlos.

Gaceta del II: ¿Qué aplicación particular tiene?

AS: Hay varias aplicacio-
nes: desde reactores tabu-
lares en la industria quí-
mica, brazos de robots o
de satélites, hasta estruc-
turas que tienen una ex-
tensión grande como para
decir que no importa la
influencia de la estructura;

también en conductos eléctricos de larga distancia.

Gaceta del II: ¿Lo que estás estudiando acá lo pu-
diste haber estudiado en Alemania?

AS: Sí, cosas similares, pero quería pasar más tiem-
po para mejorar mi español, entre otras cosas. Lle-
vó dos años y voy a estar otros dos años para ter-
minar el doctorado.

Gaceta del II: ¿Cómo te llevas con los mexicanos,
con la gente del instituto?




